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Aos quatorze dias do mês de dezembro de dois mil e doze, às oito horas, reuniu-se 
ordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e Administração, sob a 
presidência do Prof. João Carlos Brahm Cousin, com a presença dos seguintes 
membros: Adalice Andrade Kosby, Adriana Dora da Fonseca, Adriana Kivanski de 
Senna, Ana Lupe Motta Studzinski, Anderson Orestes Cavalcante Lobato, Ana 
Luiza Muccillo-Baisch, Attila Louzada Júnior, Carla Vitola Gonçalves, Carlos Alberto 
Eiras Garcia, Carlos André Hüning Birnfeld, Cláudio Paz de Lima, Cleuza Maria 
Sobral Dias, Danilo Giroldo, Darlene Torrada Pereira, Denise Maria Varella 
Martinez, Diana Francisca Adamatti, Ernesto Luiz Casares Pinto, Guilherme Lerch 
Lunardi, Horácio Rodrigo Souza Rodrigues, Joaquim Vaz, Leandro Bresolin, Lucas 
Gondran Ribeiro, Luiz Antonio de Almeida Pinto, Marcos Antonio Satte do 
Amarante, Matheus Jatkoske Lazo, Mozart Tavares Martins Filho, Nelson Lopes 
Duarte Filho, Rita Patta Rache, Rodrigo Desessards Jardim, Sandra Crippa 
Brandão e Silvana Maria Bellé Zasso. O Secretário, a pedido do Senhor Presidente, 
registrou a presença dos substitutos e o motivo da substituição: Marcelo Gonçalves 
Montes D’Oca, Vice-Diretor da EQA; Ioni Gonçalves Colares, Vice-Diretora do ICB; 
Paulo Renato Lessa Pinto, Vice-Diretor do ICEAC (titulares em férias); Joselma 
Maria Noal, suplente de Eliane Misiak, representante docente (titular afastada a 
serviço da Universidade) e Cleisson Matos Ferreira, suplente de Patrícia Votto 
Gomes, representante discente da graduação (titular afastada por motivo de força 
maior). Justificaram ausência: Karin Christine Schwarzbold e Alice Teixeira 
Meirelles Leite, respectivamente titular e suplente da representação dos STAE; 
Marisa Musa Hasan Hamid e Márcio Vieira Oliveira, respectivamente titular e 
suplente da representação dos STAE (todos em férias); Manoel Luís da Cruz, 
representante docente (por motivo de força maior).  Ausentes sem justificavas: 
Egeu Gómez Esteves, representante da 5ª Câmara; Luan Estrelo Pietro e Marcelo 
Correia Barbosa Júnior, ambos representantes discentes. Participaram na condição 
de convidados, após a aprovação do plenário: os relatores José Antônio Vieira 
Flores, Celso Luiz Lopes Rodrigues e Maria Renata Alonso Mota; os estudantes 
Carlos Henrique Lucas Lima e Sheila Basso; e a pedagoga Sirlei Nadia Schirmer. 
Ao iniciar a reunião o Senhor Presidente colocou em discussão a ordem do dia, 
conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 042 – Tendo em vista que a ata fora 
disponibilizada antecipadamente aos conselheiros, o Senhor Presidente perguntou 
aos presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo, a 
ata n° 042 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Indicação do 
Cons. João Carlos Brahm Cousin – proposta de calendário para as reuniões 
do COEPEA em 2013 - A referida Indicação propõe a aprovação do Calendário de 
Reuniões Ordinárias do COEPEA para o ano de 2013, conforme o estabelecido no 
seu Regimento Interno. A indicação foi lida pelo Senhor Presidente. Colocada em 
votação, foi aprovada por unanimidade; 3º) Indicação do Cons. João Carlos 



Brahm Cousin - homologação do Ato Executivo 036/2012 - O referido ato 
declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande, em virtude do 
falecimento da servidora técnico-administrativa MARIA CRISTINA CASTRO 
RODRIGUES, ao qual atuou na FURG como auxiliar de enfermagem por 17 
(dezessete) anos e 10 (dez) meses. A indicação foi lida pelo Senhor Presidente. 
Colocada em votação, foi aprovada por unanimidade; 4º) Parecer nº 009/2012 da 
4ª Câmara - Processo nº 23116.002598/2012-11 – Homologação dos atos e 
resultado do concurso público do IO, Edital 11/2012 – 1 (uma) vaga, para 
professor Adjunto – 40h/DE; área do conhecimento: Ciências Exatas e da 
Terra; matérias/disciplinas: Prospecção e Tecnologia Pesqueira - O processo 
teve como relator o Cons. Rogério Piva da Silva, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e resultado 
do concurso público, o qual teve como aprovados, em ordem de classificação: 
Stefan Cruz Weigert (1º lugar) e Santiago Montealegre Quijano (2º lugar), indicando 
para contratação o candidato Stefan Cruz Weigert. A Câmara aprovou o voto do 
relator. O parecer foi lido pelo representante da 4ª Câmara, Cons. Anderson 
Lobato. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O 
Cons. Garcia informou que o concurso contou com quatro inscritos, que apenas 
dois foram aprovados, que estes são ex-alunos do programa de pós-graduação do 
IO e que se trata de uma boa contratação para o Instituto. Não havendo mais 
manifestações, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 5º) Parecer nº 025/2012 da 5ª Câmara - Processo nº 
23116.003270/2012-12 – Homologação dos atos e resultado do concurso 
público da FaMed, Edital 15/2012 – 1 (uma) vaga, para professor Auxiliar – 
40h; área do conhecimento: Pediatria; matérias/disciplinas: Clínica da Criança 
e do Adolescente, Estágio Curricular na Área de Pediatria e Residência 
Médica em Pediatria e Neonatologia - O processo teve como relator o Cons. José 
Antônio Vieira Flores, que, após análise da documentação que instrui o processo, 
votou pela homologação dos atos e resultado do concurso público, o qual teve 
como única aprovada Mariza Zanchi, indicando-a para contratação. A Câmara 
aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo relator. Após a leitura, o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. A Cons. Sandra informou que a 
candidata aprovada é estudante do Programa de Pós-Graduação em Ciências da 
Saúde e já atuava como professora voluntária na FaMed. Não havendo mais 
manifestações, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 6º) Parecer nº 010/2012 da 4ª Câmara - Processo nº 
23116.003863/2012-89 – Homologação dos atos e resultado do concurso 
público da EE, Edital 021/2012 – 1 (uma) vaga, para professor Adjunto – 
40h/DE; área do conhecimento: Tecnologia de Construção Naval e de 
Sistemas Oceânicos / Processos de Fabricação; matérias/disciplinas: 
Tecnologia da construção naval; Processos metalúrgicos; Fundamentos dos 
processos de soldagem; Engenharia de soldagem; Metalurgia de sondagem; 
Ensaios não-destrutivos e Projeto de Uniões - O processo teve como relator o 
Cons. Leonardo Lisboa Pereira, que, após análise da documentação que instrui o 
processo, votou pela homologação dos atos e resultado do concurso público, o qual 
teve como único aprovado Douglas Bezerra de Araújo, indicando-o para 
contratação. A Câmara aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo 



representante da 4ª Câmara, Cons. Anderson Lobato. Após a leitura, o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. Joaquim citou que se trata de 
um ótimo profissional da área de soldagem, vindo da Universidade Federal de 
Uberlândia, registrando também a dificuldade existente na contratação de pessoas 
desta área. Disse ainda que o candidato aprovado já atuava como professor 
substituto na EE. Não havendo mais manifestações, o voto da câmara foi colocado 
em votação, sendo aprovado por unanimidade; 7º) Parecer nº 016/2012 da 3ª 
Câmara - Processo nº 23116.002849/2012-68 – criação do Programa de Pós-
Graduação em Engenharia Química – Nível Mestrado - O processo teve como 
relator o Cons. Celso Luiz Lopes Rodrigues, que, após análise da documentação 
que instrui o processo, votou pela criação do Programa de Pós-Graduação em 
Engenharia Química – curso acadêmico – nível Mestrado, a partir do 1º semestre 
de 2013, conforme proposta apresentada ao COEPEA. A Câmara aprovou o voto 
do relator. O parecer foi lido pelo relator. Após a leitura, o Senhor Presidente 
colocou o assunto em discussão. O Cons. Marcelo D’Oca registrou que se trata do 
terceiro curso de pós-graduação da EQA e que houve um grande investimento 
tanto na estrutura, quanto em recursos humanos nos últimos oito anos para que 
isso acontecesse. Disse que o referido curso será o segundo desta área na Região 
Sul, só existindo outro na UFRGS. Registrou que a criação do campus de SAP 
contribuiu em muito para a concretização deste programa de pós-graduação, sendo 
que o Prof. Adriano, lotado neste campus, será o coordenador do novo curso. 
Agradeceu o apoio da PROPESP e citou também que este ano foi criado o PET em 
Engenharia Química, o qual vai ajudar a alavancar essa área. O Cons. Pinto disse 
que durante muitos anos só existiram duas realidades, a da Engenharia de 
Alimentos e a da Engenharia Oceânica, que antigamente os cursos eram criados e 
depois acabavam barrados na avaliação da CAPES. Disse que em um determinado 
momento a política da FURG foi alterada nesse sentido, pois passaram a trazer 
consultores da agência a convite, a fim de ajudar na elaboração dos projetos, para 
que os processos que chegassem ao Conselho tivessem, de certa forma, uma 
garantia de aprovação pelas agências. Disse emocionado que vê com muita alegria 
a aprovação desta proposta, pois se sente participante de forma indireta através de 
vários ex-alunos e ex-orientados seus no quadro de professores do programa. 
Disse ainda que a Engenharia está recuperando o espaço que deixou de ocupar ao 
longo dos anos e isso o deixa muito emocionado ao ver sonhos serem realizados e 
pessoas que viu crescer e acompanhou, como no caso seus ex-alunos, afirmando 
que são pessoas muito competentes e por isso tem certeza que o curso terá muito 
sucesso. A estudante Sheila Basso parabenizou a EQA pela aprovação do curso e 
perguntou com que nota de avaliação o programa inicia e qual o critério adotado 
para determinação do número de vagas. O Cons. D’Oca disse que o curso recebeu 
inicialmente nota 3 da CAPES e que as vagas são correspondentes a 
disponibilidades dos professores no programa. O Cons. Danilo parabenizou a EQA 
e o grupo responsável pelo projeto, citando que ainda em 2011 foi trazido um 
supervisor do Comitê de Área da CAPES e por isso a expectativa era muito boa. 
Disse que a FURG já possui cinco cursos na área das Engenharias e explicou que 
os Conselhos das Unidades Acadêmicas podem também aprovar normas 
complementares ao Regimento Geral da Pós-Graduação para seus programas. O 
Cons. Garcia cumprimentou a EQA pelo projeto e o Prof. Celso pelo relatório 



apresentado, lembrando que o Conselho tomou em 1990 uma decisão muito 
importante, que foi a busca da qualificação no ingresso dos docentes, e isso vem 
contribuindo significativamente para a criação de novos programas de pós-
graduação. Disse também que a pós-graduação acaba ajudando em muito a 
graduação. O Cons. Joaquim saudou a EQA pela conquista e o pessoal da 
Engenharia pela luta incessante que travam desde a década de 50, registrando que 
há uma dificuldade grande em manter os profissionais e que se trata de área com 
uma demanda muito grande, principalmente nos últimos anos. Disse ter ficado 
emocionado com as palavras do Cons. Pinto e que esta conquista vem a ser uma 
vitória muito gratificante para os professores mais antigos que batalham há muito 
tempo pelas Engenharias. Fez referência ainda ao IMEF, que recebeu um apoio 
fantástico com a implementação do REUNI e vem cumprindo com seus 
compromissos, e também ao C3. Disse por fim que é um momento espetacular das 
Engenharias na FURG e agradeceu à Reitoria por todo o apoio recebido. O Senhor 
Presidente disse ser o 23º programa de mestrado da Universidade , o que coloca a 
FURG num patamar diferenciado entre as IFES, contando também com onze 
doutorados. Disse estar muito feliz pela referência feita ao REUNI e também à 
criação do Campus de Santo Antônio da Patrulha, concluindo sua fala ao dizer que 
está muito satisfeito com a aprovação deste novo programa. Não havendo mais 
manifestações, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado com 
uma salva de palmas por todos os presentes; 8º) Parecer nº 010/2012 da 6ª 
Câmara - Processo nº 23116.006556/2012-50 – solicitação de análise e 
reconsideração de decisão de oferecimento de vaga para o curso de 
Enfermagem no Processo Seletivo 2013 Específico para Ingresso de 
Estudantes Indígenas - O processo teve como relatora a Cons. Maria Renata 
Alonso Mota, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou 
pela aprovação da reconsideração da decisão anterior da Escola de Enfermagem, 
de forma a ofertar vaga para o curso de Enfermagem no Processo Seletivo 2013 
Específico para Ingresso de Estudantes Indígenas, conforme proposta apresentada 
ao COEPEA. A Câmara aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pela autora. 
Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão, explicando 
aos presentes que se trata de uma análise de reconsideração à decisão tomada na 
reunião anterior do Conselho sobre o tema. A Cons. Cleuza destacou ter ocorrido 
uma reunião com ótima reflexão a respeito do assunto, onde houve um 
comprometimento de todos para que ocorra uma melhor assistência estudantil, a 
qual contará com o apoio das Pró-Reitorias envolvidas. Disse ainda estarem todos 
comprometidos para dar maior atenção a essa comunidade. O estudante Carlos 
Henrique, representante estudantil no CONSUN, disse que os estudantes de 
graduação e pós-graduação se mobilizaram desde o início com relação às vagas e 
ficaram muito contentes com a reconsideração da decisão anterior, dizendo 
também entender que a FURG vai se destacar no cenário nacional e que podem 
contar com o respaldo do movimento estudantil. O Senhor Presidente elogiou a 
atuação dos representantes estudantis nessa luta e também parabenizou a EEnf 
pela decisão tomada. Não havendo mais manifestações, o voto da câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 9º) Parecer nº 011/2012 
da 6ª Câmara - Processo nº 23116.006557/2012-50 – solicitação de análise e 
reconsideração de decisão de oferecimento de vaga para o curso de Medicina 



no Processo Seletivo 2013 Específico para Ingresso de Estudantes Indígenas - 
O processo teve como relatora a Cons. Maria Renata Alonso Mota, que, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da 
reconsideração da decisão anterior do Conselho da Faculdade de Medicina, de 
forma a ofertar vagas para o curso de Medicina no Processo Seletivo 2013 
Específico para Ingresso de Estudantes Indígenas, conforme proposta apresentada 
ao COEPEA. A Câmara aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pela autora. 
Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. Attila 
disse que na reunião anterior o assunto havia sido discutido exaustivamente por 
mais ou menos uma hora e meia e estranhava o retorno da discussão. Disse que 
no seu entendimento deve haver um compromisso com a formação acadêmica 
dessas pessoas, ressaltando que médicos e enfermeiros indígenas ou quilombolas 
serão profissionais em qualquer local do país, sendo que o maior compromisso 
social que a Universidade tem com o país, em qualquer área que seja, é o de 
colocar no mercado profissionais capazes de atender as necessidades da 
sociedade, não importando qual a origem das pessoas a serem atendidas. Pediu 
aos representantes estudantis que tivessem muita atenção com relação ao que 
estava sendo aprovado, pois entende que não basta apenas a Universidade abrir 
suas portas para essas pessoas, mas sim dar condições para que tenham uma 
formação adequada. Disse que os compromissos registrados nos pareceres como 
condições colocadas pela FaMed e pela EEnf são muito  importantes. O Cons. 
Joaquim disse estar tranquilo com relação às colocações do Cons. Attila tendo em 
vista o compromisso assumido pelos envolvidos com o tema. O Cons. Horácio 
disse entender que a FURG na condição de universidade pública deve dar o apoio 
necessário para que essas pessoas possam cursar os referidos cursos. O Cons. 
Lucas parabenizou as Pró-Reitorias envolvidas e enalteceu o esforço realizado, 
afirmando que isso significa a existência de interesse e diálogo no interior da 
Universidade a fim de dar solução ao assunto. Disse por fim não ver comprometida 
a excelência dos futuros formandos, como alguns podem pensar. A Cons. Ana 
Baisch, registrando ter acompanhado as discussões a respeito do tema desde o 
seu início, apenas não sendo relatora nesse momento por circunstâncias alheias a 
sua vontade, disse que em nenhum momento houve destaque com relação a se ter 
prejuízo na formação destes estudantes e sim com a relação ao acompanhamento 
destes. O Cons. Attila voltou ao tema dizendo que talvez estivesse sendo mal 
interpretado, pois o que havia dito é que a EEnf e a FaMed haviam justificado a não 
oferta de vagas na decisão anterior com relação à formação dos estudantes e que 
agora ambas apresentaram exigências a fim de cumprir o compromisso assumido 
pela Universidade perante as comunidades envolvidas. Disse entender que há 
retenção nas séries iniciais e que precisa haver uma atenção muito especial. 
Defende que os professores tenham uma preparação adequada para lidar com 
essas situações, citando como exemplo suas experiências próprias ao lidar com 
surdos e mudos, como já havia dito na reunião passada. Acha que isso deve 
acontecer também com estudantes indígenas que têm uma formação cultural 
diferenciada. Desculpou-se por ter se expressado mal anteriormente, concordando 
que a responsabilidade será enorme e que a Universidade terá que preparar muito 
bem esses estudantes. O Cons. Carlos André disse se sentir confortável e satisfeito 
pela decisão tomada, parabenizando as Unidades Acadêmicas envolvidas, as Pró-



Reitorias e a Reitoria, por terem repensado o assunto. A pedagoga Sirlei disse estar 
incomodada desde a reunião passada com relação aos rumos da discussão sobre o 
tema e questionou a todos “teríamos essa mesma discussão na área das exatas 
onde ocorrem mais retenções?” Declarou, pela sua experiência junto a estes 
estudantes, que eles são capazes. Declarou que acompanha esses estudantes e 
afirmou que se trata de um processo em construção, concordando também que 
deve haver uma atenção maior com a preparação dos docentes. A Cons. Adriana 
Dora parabenizou a relatora pelo parecer apresentado e afirmou que a decisão 
levou em conta uma questão moral, pois a EEnf não deixaria a FURG não cumprir 
um compromisso assumido. Disse que realmente existem dificuldades a serem 
enfrentadas, mesmo após três anos de experiência, principalmente com relação a 
tutores e professores adequados a lidarem com o tema. A Cons. Darlene 
cumprimentou as Unidades Acadêmicas pela reflexão realizada desde a última 
reunião. Afirmou que desde 2006 já se pensava com muita responsabilidade com 
relação ao programa de inclusão e também entende que a melhor solução é a de 
enfrentamento do problema e não de parar com a oferta. Lembrou que quando o 
compromisso foi assumido junto às comunidades não foi apenas a PRAE que 
tomou essa decisão, pois ela levou para a reunião tudo que havia sido discutido 
anteriormente no interior da Universidade. Disse que o compromisso é de todos, 
dos coordenadores, dos diretores e demais envolvidos, e que a Universidade vai 
continuar a receber estudantes diferenciados. Frisou que a Administração não 
decide sozinha e que na reunião passada havia se sentido muito mal pela decisão 
tomada de recuar na oferta. Por fim parabenizou todos os envolvidos na discussão. 
A Cons. Ana Lupe disse também entender como de muita importância a questão do 
apoio aos professores e perguntou se existem pessoas das áreas da antropologia e 
das ciências sociais que já desenvolvam ações nesse sentido. A Cons. Darlene, em 
resposta, informou que há uma equipe apropriada que fornece esse tipo de suporte, 
a qual é formada por profissionais de várias áreas. O Cons. Joaquim, fazendo uma 
comparação com a área das Engenharias, no que diz respeito à retenção, citou que 
há casos em que ingressam 25 estudantes e chegam ao final apenas 4, e isso é um 
problema que deve ser enfrentado da mesma forma. Não havendo mais 
manifestações, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 10º) Parecer nº 012/2012 da 6ª Câmara - Processo nº 
23116.006559/2012-93 – solicitação de alteração de Edital do Processo 
Seletivo 2013 Específico para Ingresso de Estudantes Indígenas - O processo 
teve como relatora a Cons. Maria Renata Alonso Mota, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da alteração do Edital 
do Processo Seletivo 2013 Específico para Ingresso de Estudantes Indígenas, no 
que diz respeito à oferta de vagas para os cursos de Medicina e Enfermagem e ao 
cronograma de execução, conforme apresentado ao COEPEA. O parecer foi lido 
pela autora. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. 
Não havendo mais manifestações, o voto da câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 11º) Parecer nº 013/2012 da 6ª Câmara - 
Processo nº 23116.006558/2012-49 – solicitação de alteração de Edital do 
Processo Seletivo 2013 Específico para Ingresso de Estudantes Quilombolas - 
O processo teve como relatora a Cons. Maria Renata Alonso Mota, que, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da alteração 



do Edital do Processo Seletivo 2013 Específico para Ingresso de Estudantes 
Quilombolas no que diz respeito ao cronograma de execução, conforme 
apresentado ao COEPEA. O parecer foi lido pela autora. Após a leitura, o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. A Cons. Cleuza Dias ressaltou o 
trabalho muito dedicado realizado pelas professoras Ana Baisch e Maria Renata 
quando foram solicitadas a analisar e relatar os processos que diziam respeito ao 
oferecimento de vagas para indígenas e quilombolas. Não havendo mais 
manifestações, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 12º) Assuntos gerais – A Cons. Adriana Dora, dizendo tratar-se da 
última reunião ordinária do COEPEA, agradeceu pelo convívio com os colegas de 
Conselho nos últimos anos, pelo apoio recebido de todos e informou estar se 
afastando da direção da EEnf no início de 2013. A Cons. Rita aproveitou para 
convidar todos a participarem da 40ª Feira do Livro da FURG que ocorrerá de 24 de 
janeiro a 3 de fevereiro de 2013, a qual terá como tema “Tanta história para contar”, 
e tendo como patrono o professor Luiz Augusto Andreoli de Moraes. Lembrou que a 
FURG estará em pleno período letivo por conta da última greve e, portanto conta 
com a presença maciça da comunidade acadêmica. Por fim agradeceu pela 
convivência nos Conselhos, informando que a partir de 2013 estará afastada em 
doutoramento na UnB. A Cons. Silvana agradeceu o apoio da Administração e 
todos os colegas. Lembrou que da figura do diretor em cada Unidade, registrando 
que o diretor ainda é visto como um chefe administrativo, apesar de lidar com toda 
a questão acadêmica. Agradeceu pela oportunidade de estar no Conselho, onde 
aprendeu muito sobre a Universidade e sua gestão neste último período. 
Agradeceu à Administração que a acolheu muito bem e disse que o sonho é lidar 
com ensino, pesquisa e extensão, mas que a gestão se coloca como mais uma das 
atividades para os docentes e assim tem que ser enfrentada. O Cons. Attila disse 
que essa deve ser uma das suas últimas participações, lembrando que ingressou 
em 1991, participou de várias atividades e comissões nesse tempo e tem certeza 
que deu a contribuição que deveria ter dado. Disse também que participou e 
colaborou com todas as administrações no seu máximo e que tem muita satisfação 
quando hoje vê muitos ex-alunos retornarem como mestres e doutores para 
contribuir com a Universidade. Citou que já há nove anos vem adiando a decisão de 
se aposentar, mas que avalia ter chegado esse momento. Afirmou que a 
experiência de ter acompanhado o crescimento da Universidade foi fantástica e que 
deve continuar colaborando com a Instituição em um trabalho de pesquisa com 
uma colega do ILA. Agradeceu a todos pela oportunidade de aprender e fazer algo 
que deu aprendizado e desejou Feliz Natal e um ótimo Ano Novo a todos. A Cons. 
Denise disse estar despedindo-se da direção do IMEF e agradeceu aos pró-reitores 
pela colaboração recebida na oportunidade de criação da Unidade. Ao Reitor e ao 
Vice-Reitor parabenizou pela coragem de terem implementado a transformação que 
está ocorrendo na FURG. Citou que o IMEF não está apresentando também um 
novo mestrado apenas pela questão de baixa publicação dos professores que 
comporão o seu quadro docente, mas que isso aconteceu por serem na maioria 
jovens professores e que em seguida estará resolvida está pendência e o curso 
será aprovado. A Cons. Adriana Senna disse ter tentado fazer o melhor para 
consolidar o ICHI, principalmente por tratar-se de uma Unidade ainda em 
construção. Agradeceu a todos pela oportunidade de aprendizado que teve ao 



participar do COEPEA, com cada um dos conselheiros, pois na sua visão nunca 
mais o Conselho terá a mesma cara. Desejou ao final que as coisas que não 
tenham sido tão boas que possam ser modificadas e aquelas que realmente foram 
boas que possam ser mantidas. O Cons. Joaquim disse estar também se 
despedindo da direção da EE e fez referência especial a pessoa do seu Vice-
Diretor, Prof. Décio, afirmando ter sido mais que um parceiro que o ajudou a 
cumprir esse compromisso a frente da direção. Agradeceu também aos servidores 
lotados na EE e aos coordenadores dos seus cursos pela contribuição. Disse ter 
um eterno agradecimento à Reitoria da FURG e aos seus pró-reitores que 
ultrapassaram seus limites a fim de auxiliar a EE. Afirmou que sempre teve o apoio 
incondicional do grupo de pessoas que dirigem a Universidade e que todos foram 
fundamentais para o trabalho que foi desenvolvido na EE. Disse que não faria uma 
despedida, pois pretende continuar atuando e colaborando como sempre fez. 
Saudou o Prof. Piccoli como novo diretor a partir de janeiro de 2013 e mais uma vez 
agradeceu à Reitoria pelo apoio prestado às Engenharias. A Cons. Sandra 
agradeceu ao Conselho pela convivência neste último período, onde disse ter 
aprendido muito. Saudou em especial à diretora Adriana Dora da EEnf. Agradeceu 
também à Administração, destacando as figuras do Reitor e do Vice-Reitor, por 
quem sempre foi muito bem recebida. Desejou a todos um bom final de ano. A 
Cons. Cleuza agradeceu a todos os diretores que estiveram sempre juntos à 
PROGRAD. Disse que a aprendizagem que acumula hoje se deve ao convívio com 
todos. Apresentou ao Conselho a relação dos novos Pró-Reitores (PROGRAD – 
Profª Denise Maria Varella Martinez; PROPESP – Prof. Ednei Gilberto Primel; 
PRAE – Prof. Vilmar Alves Pereira; PROINFRA – Prof. Marcos Antonio Satte de 
Amarante; PROEXC – Profª Angélica Conceição Dias Miranda; PROPLAD – Econ. 
Mozart Tavares Martins Filho; e PROGEP – Econ. Cláudio Paz de Lima) e a 
Assistente em Administração Maria Rozana Rodrigues de Almeida, como Chefe de 
Gabinete da Reitoria, os quais assumirão a partir de janeiro de 2013, ressaltando 
que a equipe dará continuidade ao trabalho que foi iniciado pelos atuais Reitor e 
Vice-Reitor. Disse que a equipe contará com a colaboração de todos e agradeceu 
pela oportunidade de fazer a sucessão desta Administração. O Cons. Ernesto 
agradeceu pelas palavras de todos que se manifestaram anteriormente, 
entendendo que a aprovação do novo PPGEQ foi um ganho estratégico para a 
Universidade. Lembrou também que em 1987 a aprovação da política universitária, 
quando foi definida a vocação da Universidade e a contratação preferencial de 
professores com titulação máxima, acabou por induzir o crescimento e a 
qualificação da Universidade que se verifica hoje. Agradeceu aos antigos 
Conselhos (COEPE, CODEP e CONSUN), pela contribuição prestada, e aos novos 
(CONSUN e COEPEA) pela forma representativa que atualmente existe. Lembrou o 
desafio enfrentado frente ao REUNI, com o desenvolvimento da graduação e o 
crescimento vertiginoso da pós-graduação. Lembrou também o desafio que foi a 
implementação do PROAI, afirmando que o debate vai continuar e isso é saudável 
para a Instituição. Relembrou palavras da Profª Ana Lúcia Gazzola, reitora da 
UFMG e presidente da Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições 
Federais de Ensino Superior (Andifes), em um dos seus pronunciamentos, quando 
disse “a Universidade tem que ser mais humilde”. Agradeceu ao Conselho pelo 
envolvimento nas decisões tomadas pelo Pleno e por suas seis Câmaras temáticas. 



Disse sentir-se muito satisfeito por tudo que aconteceu no período que se encerra à 
frente da Reitoria e que realmente foi uma honra ter trabalhado ao lado do Reitor 
João Carlos Cousin. Sua manifestação foi saudada por palmas dos presentes. O 
Senhor Presidente na sequência agradeceu às palavras do Vice-Reitor Ernesto, 
lembrou a formação do Conselho e disse ser muito grato a todos pelas 
contribuições recebidas e pela convivência durante esse período. Disse que a nova 
estrutura da Universidade está se firmando e esta está em pleno desenvolvimento, 
ficando para a próxima gestão o desafio de dar continuidade a esse nível de 
crescimento. Citou que ele e o Prof. Ernesto como seu Vice-Reitor sempre 
estiveram juntos conduzindo os trabalhos a frente da Administração. Afirmou estar 
muito contente com o fato de estar encerrando sua participação à frente do 
COEPEA com um exemplo da política adotada, através da aprovação de mais um 
programa de pós-graduação para a FURG. Citou também que recentemente o 
curso de Gestão Ambiental recebeu em Rio Grande e em São Lourenço a nota 
máxima dos avaliadores e que os já formados estão empregados ou ingressando 
em cursos de pós-graduação. Disse sentir-se também muito feliz pelo fato da 
Universidade estar olhando os diferentes segmentos da sociedade. Ressaltou a 
importância de ter sentido uma forte representação do movimento estudantil nesta 
oportunidade, desejando que continuem contribuindo dessa forma para o 
engrandecimento da Universidade, o que significa um acréscimo para a sociedade. 
Ao encerrar a reunião o Senhor Presidente foi saudado com uma forte salva de 
palmas. Nada mais havendo a tratar, às 11 horas e 15 minutos o Senhor Presidente 
encerrou a reunião. A ata será disponibilizada a todos para apreciação e aprovação 
em próxima oportunidade e vai assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Jorge 
Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a reunião. 
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